



**12 DE ENERO, 2024  
PRIMERAS PLANAS**



Va la 4T por campo de golf de Salinas



Las pensiones al 100%... no las tiene ni Dinamarca



AMLO: el pacto de PAN-PRI en Coahuila, "mafioso"



IP: la inseguridad en carreteras, "desbocada"



Calientan el arranque del año electoral



AMLO ve mano de la OEA en la liberación de *El Transformer*



AMLO se lanza contra la oposición, y Xóchitl contra Claudia



Sin fondos, blindaje para Tierra Caliente



Tropieza actividad industrial en México



Bancos ganaron a noviembre del 2023 más que en todo el año previo



Tunden a oposición tras exhibir líder del PAN reparto de cargos, notarías...



Arrecia batalla por quejas electorales



Descalifica AMLO al GIEI y a jesuitas



Inaceptable pacto del PAN en Coahuila, dice Xóchitl



Preservar la salud mental



AMLO exhibe al PRIAN por "acuerdo mafioso"



UNAM celebra conectarse a la misión lunar Colmena



CJEF pide a SCJN validar decreto para desaparecer fideicomisos de PJ



Taddei toma control de INE y neutraliza a Córdova



# INFORMACIÓN

## EDUCACIÓN SUPERIOR

- **Misión Colmena, un éxito: UNAM (Excélsior, p. 13)**
- **Presentan terna para Facultad de Medicina (Excélsior, p. 13)**
- **La Casa Universitaria del Libro rinde homenaje testimonial a Juan Gelman (La Jornada, p. 3-Cultura)**

## SECTOR EDUCATIVO

- **Escándalo, que opositores utilicen de botín hasta las escuelas: Sheinbaum (La Jornada, p. 5)**
- **Se intoxicaron tres alumnos de secundaria tras reto de ingerir sicotrópicos (La Jornada, p. 25)**

## NORMALES

- **Abandonan padres de los 43 encuentro en SG por asistencia de “cercanos a Abarca” (La Jornada, p. 6)**
- **Rechaza el Presidente regreso del GIEI: “ya no les tengo confianza” (La Jornada, p. 7)**
- **No quieren que se avance: AMLO a padres de los 43 (ContraRéplica, p. 6)**

## MAGISTERIO

- **Evelyn entrega ombramientos a profes indígenas (24-Horas, p. 7)**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/01/2024	1	13

**PROCESAN CONOCIMIENTO OBTENIDO**

# Misión Colmena, un éxito: UNAM

**OPERAN EN EL ESPACIO PROFUNDO los microrrobots mexicanos; se cumplen al menos 75% de los objetivos de la misión**

**POR LAURA TORIBIO**  
*laura.toribio@gimm.com.mx*

Luego de que la nave Peregrine presentó una falla de combustible que le hará imposible alunizar como se tenía previsto, el Instituto de Ciencias Nucleares de la UNAM confirmó que después de casi 10 años de arduo trabajo de académicos y la colaboración de más

de 250 estudiantes, Colmena tuvo éxito.

El martes, los cinco microrrobots mexicanos con dirección a la Luna que fueron lanzados a bordo de la nave Peregrine se pusieron en marcha en el espacio profundo, donde nunca había operado tecnología miniaturizada.

Ayer la empresa Astrobotic anunció que, de las 10 cargas programadas para ser puestas en marcha para pruebas, Colmena logró ser energizada, establecer comunicación y generar datos, los cuales ya están bajando en el centro del control de Instituto.

Con ello, la UNAM destacó que se han cumplido al menos 75% de los objetivos planteados para la primera misión.

El Instituto reiteró que, pese al destino de Peregrine,

se logró generar el conocimiento tecnocientífico necesario, la formación de recursos humanos altamente especializados y la vinculación con empresas e instituciones nacionales e internacionales.

Recordó que además ya se tienen contempladas por lo menos, dos misiones más, una que se podría enviar en 2027 y otra en 2030.

Colmena es la primera de una serie de tres misiones que se harán a la luna hasta el 2030, con el propósito de desarrollar la capacidad de hacer operaciones con microrrobots.

El objetivo de los microrrobots, obedecer a reglas preprogramadas, y navegar aleatoriamente sobre la superficie lunar, consiguiendo generar un sistema de referencia entre ellos mismos.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/01/2024	1	13

RELEVO

## Presentan terna para Facultad de Medicina

POR LAURA TORIBIO  
[laura.toribio@gimm.com.mx](mailto:laura.toribio@gimm.com.mx)

La terna de candidatos a ocupar la dirección de la Facultad de Medicina quedó integrada, en orden alfabético, por Andrés Castell, Teresita Corona y Ana Carolina Sepúlveda.

El pasado 27 de noviembre la máxima casa de estudios lanzó la convocatoria, para la designación de directora o director de la Facultad de Medicina, que actualmente dirige Germán Fajardo.

Tras recibir la terna enviada por el rector, Leonardo Lomelí, previa aprobación del H. Consejo Técnico de la Facultad de Medicina, la Junta de Gobierno de la UNAM difundirá la integración de ésta, los currículums, las semblanzas, los programas de trabajo y las síntesis para el conocimiento de la comunidad universitaria.

Después recibirá en forma presencial o de manera escrita las opiniones de la comunidad y citará a entrevista a los integrantes de la terna.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/01/2024	CULTURA	3

## La Casa Universitaria del Libro rinde homenaje testimonial a Juan Gelman

Daniel López Aguilar

Periódico La Jornada

Viernes 12 de enero de 2024, p. 3

Hace 10 años, un 14 de enero, falleció una de las voces mayores de la poesía en español, considerado por sus amigos el poeta de la rebeldía: Juan Gelman.

Para homenajear al autor, que tras su exilio de Argentina encontró su hogar en México, la Casa Universitaria del Libro (Casul) preparó una serie de cápsulas grabadas con sus colegas y amigos que transmite desde ayer en sus redes sociales.

Marco Antonio Campos, José Ángel Leyva, Myriam Moscona y Eduardo Hurtado compartirán sus experiencias como lectores y estudiosos de la vida de Gelman, además del impacto que tuvo el poeta, periodista y traductor en las letras hispanoamericanas.

Naturalizado mexicano, Juan Gelman no se quedó, como miles de poetas, en la poesía del lenguaje, en meros juegos verbales o en estructuras hechas a la buena de Dios, que a fin de cuentas no dicen ni aportan nada, o son repetitivas. Él siempre entendió que sin imaginación y sobre todo sin emoción no había poesía, explicó Marco Antonio Campos en entrevista con La Jornada.

“Como César Vallejo, Paul Celan, Gonzalo Rojas y Blanca Varela, Gelman aportó un lenguaje dislocado en su forma y profundamente humano en su contenido. No sé cómo lo lograba, pero las nuevas palabras que creaba, las cuales fueron llamadas gelmanismos por alguna crítica, nos encantaban. Es inimitable, pero si se le imita, los resultados son caricaturas de mal gusto.

Era un hombre que sabía hablar y oír, se preocupaba por el otro, incluso cuando había pasado por experiencias terribles, y por eso comprendía el sufrimiento ajeno. También tenía gran sentido del humor; es un hermano que no he dejado de extrañar.

Juan Gelman (Buenos Aires, 1930-Ciudad México, 2014) fue el tercer hijo –el único nacido en Argentina– de un matrimonio de inmigrantes judíos ucranios: José Gelman y Paulina Burichson. Creció en el barrio de Villa Crespo, donde años después le pondrían su nombre a la biblioteca, algo que él consideraba el homenaje más grande de mi vida.

Sus primeros poemas de amor los escribió a los ocho años y publicó a los 11 en la revista Rojo y Negro. Pensaba estudiar química en la Universidad de Buenos Aires, pero abandonó la carrera para dedicarse de lleno a las letras.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/01/2024	CULTURA	3

En 1955 fundó el grupo El Pan Duro, integrado por jóvenes poetas que además eran militantes comunistas. El colectivo dio a conocer sus trabajos un año después en el libro Violín y otras cuestiones. En los años 60 incursionó en el periodismo.

También fue parte de la organización guerrillera Montoneros, y en pleno golpe militar (en marzo de 1976) permaneció exiliado, denunciando internacionalmente la violación de derechos humanos que ocurría en Argentina, lo que le valió una orden de captura a inicios de 1980.

Sin embargo, no fue la única experiencia turbia en su vida, ya que además de la persecución política, sufrió la pérdida de su hijo Marcelo Ariel y de su nuera María Claudia, quienes fueron secuestrados. Claudia se encontraba embarazada de siete meses. En 1978 Gelman supo que ella había dado a luz en cautiverio. Su hija Nora Eva fue apresada y liberada poco después.

### Memoria y consuelo

Luego de interminables pesquisas, cartas a políticos indolentes, manifiestos y misivas de apoyo de amigos y simpatizantes, además de interminables laberintos burocráticos, Juan Gelman pudo encontrar y conocer a su nieta María Macarena.

No obstante, según afirmaba, la poesía siempre estuvo presente, como memoria y consuelo.

Entre los galardones que recibió figuran el Premio Nacional de Poesía en Argentina (1997), el Juan Rulfo de Literatura Latinoamericana y del Caribe (2000), así como el Reina Sofía y Pablo Neruda (2005) y el Cervantes de Literatura (2007).

“Juan fue un hombre muy valiente. Parece que vivió varias vidas en una. Nunca pudo asimilar la pérdida de su hijo, quien recibió un disparo en la nuca por un agente de la dictadura. Sus obras Carta abierta (dedicada a Marcelo) y Carta a mi madre contienen una desgarradora belleza”, añadió Marco Antonio Campos.

“Como el excelente poeta que fue, seguirá siendo leído por las sucesivas generaciones de ‘inmensas minorías’. Es un poeta del ayer, del hoy y del mañana.”

Por separado, José Ángel Leyva señaló que Gelman fue un poeta de cepa, un personaje cuya genealogía revolucionaria y mística provenía de sus ancestros y de su vocación contestataria e interrogante.



## **La Jornada**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/01/2024	CULTURA	3

“Era nieto de un rabino ucranio, hijo de un padre libertario, judío ruso y migrante. Nació en un país cuyo idioma era diferente al de sus progenitores y su medio hermano, lo que representó un caldo de cultivo idóneo para un espíritu de búsqueda y de imaginación.

“Llegó al mundo con un apellido diferente al de su progenitor porque éste había ocultado su identidad proscrita bajo el Gelman. Juan forjó una obra poética de distintos y muy particulares registros. Desde esa atmósfera bonaerense que invierte las letras del tango para dar lugar a Gotán, pasó por el exilio y el éxtasis de sus santos y profetas, el diálogo con su madre, y de numerosos interlocutores imaginarios que conformaron sus alterónimos.

“La poesía era el eje de su pensamiento y de su acción. Solía definirla como ‘un árbol sin hojas que da sombra’. Su praxis revolucionaria y rebelde venía de una concepción amorosa de la vida y de los otros. Rendimos tributo a un poeta mayor de la lengua española, un poeta universal. Uno de los grandes privilegios de mi vida fue ser parte de los afectos de un ser humano extraordinario. Su obra crecerá con el tiempo, así como su ejemplo de entereza y de lucha”, concluyó el también promotor cultural.

El homenaje virtual dedicado a Juan Gelman se transmitirá en la página oficial de Casul, y en sus cuentas de YouTube, Facebook, Instagram y TikTok.

### Fábricas del amor

Y construí tu rostro.  
 Con adivinaciones del amor, construía tu rostro  
 en los lejanos patios de la infancia.  
 Albañil con vergüenza,  
 yo me oculté del mundo para tallar tu imagen,  
 para darte la voz,  
 para poner dulzura en tu saliva.  
 Cuántas veces temblé  
 apenas si cubierto por la luz del verano  
 mientras te describía por mi sangre.  
 Pura mía,  
 estás hecha de cuántas estaciones  
 y tu gracia desciende como cuántos crepúsculos.  
 Cuántas de mis jornadas inventaron tus manos.  
 Qué infinito de besos contra la soledad  
 hunde tus pasos en el polvo.  
 Yo te oficié, te recité por los caminos,  
 escribí todos tus nombres al fondo de mi sombra,



## **La Jornada**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/01/2024	CULTURA	3

te hice un sitio en mi lecho,  
te amé, estela invisible, noche a noche.  
Así fue que cantaron los silencios.  
Años y años trabajé para hacerte  
antes de oír un solo sonido de tu alma.

Fragmento del poema Fábricas del amor incluido en el libro Gotán (1962).



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/01/2024	1	5

## **Escándalo, que opositores utilicen de botín hasta las escuelas: Sheinbaum**

Ernesto Martínez Elorriaga y Redacción

Morelia, Mich., La precandidata presidencial de Morena y sus aliados (PT y PVEM), Claudia Sheinbaum, subrayó que en el movimiento al que pertenece siempre hemos luchado contra la corrupción y el uso de recursos públicos malhabidos en campañas políticas, y esta no va a ser la excepción.

Afirmó que es falso que se hayan usado recursos públicos para su precampaña. En cambio, destacó, el acuerdo en Coahuila entre el PAN y el PRI, revelado por el propio dirigente nacional panista, Marko Cortés, eso sí es un escándalo, ya que se reparten direcciones de escuelas públicas, que no se definen por perfiles, sino como cuota política.

Durante una conferencia de prensa en la capital michoacana, reiteró que es muy fácil acusar y se olvidan que nosotros estamos en contra del uso de recursos públicos en elecciones.

Luego de que por la mañana la precandidata presidencial del bloque opositor (PRI, PAN y PRD), Xóchitl Gálvez, la denunció ante el Instituto Nacional Electoral (INE) por presunto uso de fondos públicos, con base en las recientes declaraciones de Sanjuana Martínez, ex directora general de Notimex, la morenista sostuvo que se trata de una acusación totalmente falsa. Si no, que presenten pruebas, enfatizó.

Además, recordó que en su gestión en la Ciudad de México dejó cero observaciones ante la Auditoría Superior y 100 por ciento en transparencia ante la Secretaría de Administración y Finanzas.

Más tarde, en un video grabado en la carretera, Sheinbaum insistió: “ya ven que dicen que hay uso de fondos públicos malhabidos... falso, falso falso. Toda la vida hemos luchado contra eso”.

Destacó que su precampaña se ha hecho en territorio, y lo que hemos destinado de recursos es en las asambleas realizadas, esencialmente, y por supuesto, los recorridos. El único recurso que se utiliza, pues, es el de nuestro partido, y muchos voluntarios que saben que desde nuestro partido, Morena, es tocar casa por casa.

Sobre el acuerdo en Coahuila entre las dirigencias de PAN y PRI, apuntó que “es impresionante... se reparten direcciones de escuelas públicas, no es por perfiles, no es bajo el esfuerzo de cada maestro, sino como cuota política”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/01/2024	1	5

Calificó de tragedia que también negociaron el reparto de oficinas recaudadoras. ¿Para que quieren una oficina recaudadora? Eso sí es un escándalo, pero lo más increíble es que ellos lo hacen público porque no se cumplieron los acuerdos.

Asimismo, en el jardín municipal de Ciudad Hidalgo, durante un encuentro con militantes, la morenista aseguró que no regresarán la corrupción y los privilegios. Por la tarde visitó la ciudad de Zitácuaro, donde encabezó otro acto con simpatizantes.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/01/2024	1	25

## Se intoxicaron tres alumnos de secundaria tras reto de ingerir sicotrópicos

Elba Mónica Bravo

Tres estudiantes de educación secundaria resultaron intoxicados a finales del año pasado al participar en el reto viral que circuló en redes sociales que incitaba a consumir medicamentos controlados, particularmente gotas y pastillas de clonazepam, señaló José Antonio Alcocer Sánchez, director general del Instituto para la Atención y Prevención de las Adicciones (IAPA) de la Secretaría de Salud local.

Los casos, dijo, ocurrieron en escuelas ubicadas en Azcapotzalco, Cuauhtémoc y Gustavo A. Madero sin que se presentaran complicaciones en el estado de salud de los menores, quienes sólo presentaron somnolencia, por lo que fueron atendidos por personal médico especializado en hospitales de toxicología.

Indicó que en la Ciudad de México no ha habido defunciones ni complicaciones por realizar el reto viral, al acotar que la Secretaría de Salud local, por conducto del IAPA, lanzó la campaña informativa permanente Por la educación, la paz y contra las adicciones en escuelas de nivel básico, por lo que se atendió a más de 30 mil menores acompañados de sus familiares. Destacó que durante el segundo semestre del año pasado no se presentaron casos por consumo de clonazepam en escuelas de educación básica.

En otro tema, recordó que el 13 de enero es el Día Mundial de la Lucha contra la Depresión, por lo que señaló que el IAPA tiene las puertas abiertas para la atención de las personas de manera virtual y presencial, tras alertar que el trastorno de salud mental puede llevar al consumo de sustancias psicoactivas, a lesionarse y tener conductas suicidas.

La depresión, alertó, no es simplemente una sensación de tristeza pasajera, sino un trastorno de la salud mental que requiere atención y tratamiento adecuado, y que en el mundo afecta a más de 300 millones de personas.

Entre los indicios de padecer el trastorno depresivo se encuentran la tristeza, la falta de energía, alteraciones en la conducta alimenticia como falta de apetito o comer en exceso, fatiga, sueño excesivo, insomnio o desinterés por las actividades que antes se disfrutaban, pensamiento de culpa o inutilidad, llanto sin causa aparente, así como pensamientos negativos sobre la propia vida.

Comentó que en la capital se han presentado más casos de hombres adultos y personas de la tercera edad, porque usualmente tienen la responsabilidad del cuidado



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/01/2024	1	25

y mantenimiento de su familia, y en el caso de los adultos mayores, porque presentan enfermedades o se sienten solos.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/01/2024	1	6

## **Abandonan padres de los 43 encuentro en SG por asistencia de “cercanos a Abarca”**

Jessica Xantomila

Padres de los 43 normalistas de Ayotzinapa desaparecidos en 2014 se levantaron de la primera reunión de la Comisión para la Verdad y el Acceso a la Justicia (Covaj), a cargo del subsecretario de Derechos Humanos, Arturo Medina.

El hecho, luego de que se encontraron en la mesa con un pequeño grupo de familiares que nunca ha sido cercano a los trabajos de este mecanismo y que, señalaron, está relacionado con José Luis Abarca, ex alcalde de Iguala, y Ángel Aguirre, ex gobernador de Guerrero, entre otros involucrados en la desaparición de los estudiantes.

Indicaron que estas provocaciones son para no dar respuesta a lo medular sobre la investigación del caso y el acceso a los archivos militares. El gobierno va a trabajar con este grupo y a hacernos a un lado a nosotros, 38 de los 43, advirtieron, por lo que demandaron una reunión con el presidente Andrés Manuel López Obrador.

Mientras los padres de los normalistas, acompañados por sus asesores de los centros de derechos humanos Miguel Agustín Pro Juárez y Tlachinollan, así como Serapaz y Fundar, ofrecían una conferencia al respecto, la Presidencia emitió un comunicado en el que aseguró que la reunión de la Covaj se llevó a cabo con el otro grupo de familiares.

Asimismo, lamentó que se haya suspendido el diálogo con los demás por cuestiones ajenas al trabajo de la comisión; aseveró que en la sesión se dio respuesta a las peticiones planteadas el pasado día 3, relativas a la apertura de todos los archivos del gobierno y que el presidente López Obrador instruyó ampliar el plazo para el acceso a los documentos. Asimismo, refrendó que el Ejecutivo está dispuesto a reunirse con los parientes de las víctimas.

Al escuchar el comunicado, los padres que estaban en el Centro Prodh manifestaron sorpresa y enojo.

Vidulfo Rosales, su abogado, consideró que lo expuesto es muestra de que en la desesperación de este gobierno, en su intento de dividirnos, de no dar respuesta a lo medular, que es la información que está pendiente, pues va a trabajar con este grupo minúsculo y a hacer a un lado a los padres que mantienen la llama de la lucha por los 43. Mencionó que el grupo que se quedó a la sesión de la Covaj tiene un interés que es meramente de tipo económico.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/01/2024	1	6

Los padres dieron testimonios de que en ese conjunto de familiares hay ex esposos y nueras que andan en el grupito de José Luis Abarca, por otros intereses.

Santiago Aguirre, director del Centro Prodh, pidió que se ponga el foco en los 800 folios del Centro Regional de Fusión de Inteligencia que operaba en Iguala en 2014.

Señaló que los padres decidieron no ir a las instalaciones militares porque el gobierno pretende que entremos a los archivos de la Sedena y decir que no se encontró nada, y nosotros acabemos validando la opacidad militar.



**LaJornada**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/01/2024	1	7

## Rechaza el Presidente regreso del GIEI: “ya no les tengo confianza”

**EMIR OLIVARES Y ARTURO SÁNCHEZ**

El presidente Andrés Manuel López Obrador rechazó el regreso del Grupo Interdisciplinario de Expertos Independientes (GIEI) para la revisión de los archivos militares sobre el caso Ayotzinapa, como demandaron las familias de los 43 normalistas desaparecidos, y sentenció: “ya no les tengo confianza a los del GIEI”.

En cambio, recomendó a los familiares buscar a investigadores nacionales para que los apoyen en la revisión de documentos. “¿Qué no pueden los abogados que los asesoran contratar a expertos en manejo de archivos en la UNAM, el Politécnico, en cualquier universidad pública o instituto, El Colegio de México? Y nosotros ayudamos para que se les pague, porque no tenemos nada que esconder, pero parece que no quieren que se avance”.

En la mañana de ayer en Palacio Nacional, manifestó extrañeza por la posición de los familiares ante el anuncio oficial de apertura de documentos. “Que ingresen al archivo, pero ya, porque se nos acaba el tiempo y nosotros necesitamos avanzar”, dijo, y se comprometió a que estará abierto por tres meses.

La semana pasada, en un comunicado, los familiares expresaron que ir directamente a las instalaciones castrenses representaría una “simulación”, por lo que demandaron que los documentos se entreguen a través de la Secretaría de Gobernación y con el acompañamiento del GIEI.

Al resquemor que ha mantenido en meses recientes hacia los grupos de acompañamiento de las familias, como el Centro de Derechos Humanos Pro Juárez, el jefe del Ejecutivo ayer sumó al GIEI y a los jesuitas. Sobre la congregación religiosa, afirmó que no todos son honestos y otros son conservadores.

Detalló que su desconfianza en el GIEI se debe a que es un grupo dependiente de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos.

También objetó a los expertos porque, dijo, junto a las organizaciones que representan a los padres, habrían promovido juicios para que se dejara en libertad a quienes participaron en la desaparición forzada de los jóvenes en septiembre de 2014, porque fueron torturados. El Presidente aseguró tener “pruebas”.

Ante todo esto cuestionó: “entonces, ¿qué quieren?, ¿qué buscan?, ¿que nunca sepamos nada?, ¿que no se detenga a nadie?, ¿que me tengan a mí como rehén? No, no. Yo siempre he luchado por la defensa de los derechos humanos y por la justicia, y no soy rehén de nadie”. Afirmó además que los padres y las organizaciones que los representan dijeron “que ya no querían que yo hablara de esto en la mañana”. No puede ser parte “del pacto de silencio”, reviró.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/01/2024	1	6

# No quieren que se avance: AMLO a padres de los 43

**SEÑALA QUE** no tiene confianza en el grupo de expertos por estar vinculados a la CIDH, porque pertenece a la OEA

**POR FRANCISCO MENDOZA NAVA**  
nacion@contrareplica.mx

**E**l presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) dijo que parece que los padres de los 43 desaparecidos de Ayotzinapa no quieren que avance la investigación sobre el caso al buscar que el Grupo Interdisciplinario de Expertos Independientes (GIEI) se reintegre. Esta vez para que les acompañe a los archivos, los cuales fueron abiertos tras su instrucción para que puedan verificar si existen los documentos o folios que reclaman.

Al final de su conferencia, AMLO recordó que el pasado 29 de diciembre de 2023 se dio a conocer la disposición del gobierno para que los padres de los 43 de Ayotzinapa tuvieran la apertura inmediata de los archivos que consideren necesarios para contribuir al avance de las investigaciones sobre el paradero de sus hijos. Sin embargo, indicó que pese a esa disposición, los padres de las víctimas de desaparición forzada primero exigieron



**También comentó** que se le criticó por arrestar a Murillo Karam. **Cuartoscuro**

que se les dieran dos meses; autorizó a la Subsecretaría de Derechos Humanos, Población y Migración ampliarlo a tres y ahora están pidiendo que vengan los del GIEI a acompañarlos.

“Ya no les tengo confianza a los del GIEI. Y no les tengo confianza porque, cuando actuamos, [...] y di la instrucción de ir a fondo sin impunidad, echando a andar el proceso para conseguir la orden de proceso contra del exprocurador [Jesús Murillo Karam] [...] en vez de verlo como un hecho positivo [...] me reclaman. Una señora del GIEI dice: ‘Es que se debió esperar nueve meses’. En nueve meses no detenemos a nadie. ¿Entonces qué quieren? ¿Qué buscan? ¿Que nunca sepamos nada? ¿Que no se detenga a nadie? ¿Que me tengan a mí como rehén? No, no, yo siempre he luchado por

la defensa de los derechos humanos y la justicia. No soy rehén de nadie”, expresó.

López Obrador confesó que planteó que no fuera el GIEI el que asesorara a los padres de Ayotzinapa en su consulta directa a los archivos y fueran acompañados por sus abogados u otros asesores. Asimismo, propuso como segunda opción darles los recursos para que contraten a expertos en manejos de archivos de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Instituto Politécnico Nacional (IPN), Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) u otra institución.

En tanto, AMLO sostuvo que, por los antecedentes del actuar del GIEI, al pedir su regreso pareciera que los padres de Ayotzinapa no quieren que se avance en las investigaciones del caso. ●



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/01/2023	MÉXICO	7

# Evelyn entrega nombramientos a profes indígenas

Redacción

**EN UN ACTO** de justicia social y laboral para el sector educativo, la gobernadora de Guerrero, Evelyn Salgado Pineda, entregó 219 nombramientos con motivo de recategorización de claves bajas de educación preescolar y primaria indígena a maestros que tenían hasta más de 30 años de servicio y enseñanza frente al aula en las zonas más alejadas del estado.

En su mensaje, la mandataria estatal destacó que, con este acto de dignidad laboral se está saldando una deuda histórica con los pueblos indígenas y el sector educativo como una prioridad para seguir transformando Guerrero, sumando un total de mil 345 nombramientos y recategorizaciones de educación indígena entregadas en estos dos años de gobierno.

**EN 2 AÑOS** se han entregado mil 887 nuevas plazas para docentes y se han otorgado 2 mil 693 horas adicionales a 371 maestros, así como mil 345 recategorizaciones.

**Eltip**

Con este proceso de entrega de nombramientos de claves bajas de educación indígena suman un total de mil 345 regularizaciones que a poco más de dos años significa un aumento del 73 por ciento en comparación a las que se entregaron en administraciones anteriores.

Sobre esto, la gobernadora destacó que este importante avance supera a las administraciones anteriores que durante los 6 años de Gobierno sólo se regularizaron 776 casos de docentes indígenas.

“Estamos trabajando en este Gobierno de la Cuarta Transformación donde el dinero es del pueblo, donde el recurso es para el pueblo, donde la gobernadora rinde cuentas claras al pueblo practicando la austeridad hacia adentro para poder ser generosos hacia afuera y entregar todo lo que se tenga que entregar, apoyar al magisterio, al sector salud, a las y los campesinos”, afirmó Salgado Pineda.

Dijo que su Gobierno asumió con firmeza el compromiso de que la educación de los pueblos y en las comunidades es prioridad absoluta, así como el único camino hacia la paz, y es una herramienta para el desarrollo y el bienestar.

Destacó que su gestión mantiene permanente una política de diálogo y comunicación directa sin intermediarios con el sector educativo para llevar a cabo la gran revolución educativa que inicia desde las aulas, con el trabajo de las y los maestros.

**219**  
Docentes de educación indígena fueron beneficiados ayer



# OPINIÓN

## EDUCACIÓN SUPERIOR

- Columna El Correo Ilustrado // Docente denuncia exclusión en FFL (La Jornada, p. 2)
- Columna Jaque Mate / Títulos al vapor (Reforma, p. 8)

## SEP

- Artículo Reconstruyendo México II: Los libros de Texto Gratuitos / Raúl Rojas (El Universal, ON LINE)
- Columna Pulso Político / Violencia física y verbal en el proceso electoral // DE ESTO Y DE AQUELLO... Al fast-track, I (La Razón, p. 8)

## SECTOR EDUCATIVO

- Columna A fuego lento / Manolo y Marko pelean hasta por direcciones escolares (El Heraldo de México, p. 6)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/01/2024	EL CORREO ILUSTRADO	2

### Docente denuncia exclusión en FFL

Llevo impartiendo la clase de género, violencia y ética comunitaria desde 2021 en la Facultad de Filosofía y Letras, de la UNAM.

Dicha materia es fruto de la lucha estudiantil y algunos docentes entramos mediante una convocatoria pública para ser evaluados por una comisión tripartita.

Este semestre no recibí asignación de horario pese a que pregunté las razones del retraso en la invitación formal.

La encargada de las asignaciones, quien lo hace junto con la comisión, respondió de forma ambigua.

La respuesta no oficial hasta este lunes es que será un semestre corto y habrá cambios, ¿recortes?, pero a otros docentes se les asignaron dos cursos de la misma materia.

He sido y seguiré siendo crítica de la forma en la que se atiende el tema de género en la facultad, y esta exclusión del semestre no responde a criterios académicos o de mi evaluación docente y parecieran represalias.

*Lena Brena, profesora de la FFL de la UNAM*



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/01/2024	OPINIÓN	8



*A Ulises Lara hay que darle el beneficio de la duda y juzgarlo por sus acciones. Lo que parece una burla es cómo se convirtió en licenciado en derecho.*

# Títulos al vapor

*“El propósito de un buen gobierno es conseguir la felicidad del pueblo, y la felicidad no se logra solo acumulando bienes materiales o fama o títulos”.*

Andrés Manuel López Obrador, 2019

**N**o tengo nada contra el Centro Universitario Cúspide. Ni siquiera conocía esta institución de Iztapalapa hasta que supe que había otorgado una licenciatura en derecho a Ulises Lara, nuevo encargado de despacho de la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México. Veo en su página de internet que ofrece, además de bachillerato, licenciaturas en derecho, administración y mercadotecnia, y seguridad pública y criminalística. Otorga becas del 100 por ciento en el pago de inscripción para alumnos de nuevo ingreso. En una manita en su fachada que veo en Google Maps anuncia una colegiatura mensual “congelada” de 1,750 pesos mensuales.

Nada hubo de congelado, sin embargo, en la rapidez con la que otorgó una licenciatura en derecho al nuevo encargado de despacho de la Fiscalía capitalina. Todavía ayer Lara aparecía en el portal de transparencia del gobierno capitalino como coordinador de Asesores de la Fiscalía, con una escolaridad de licenciatura en sociología. Tener licenciatura en derecho es requisito para ser fiscal, pero no se exige para el encargado de despacho. Por si las dudas, Lara ha conseguido ya

una flamante licenciatura en derecho de ese Centro Universitario Cúspide.

Sorprende que esa licenciatura se haya otorgado apenas en este joven 2024, pero más extraordinario es que ya aparezca en el Registro Nacional de Profesiones de la Secretaría de Educación Pública. Los graduados que pasan meses luchando para obtener su cédula profesional estarán contentos de saber que ya el registro puede expedirse de manera inmediata. La misma ficha curricular de Lara en el portal de transparencia señala que, antes de ocupar la coordinación de asesores de la Fiscalía, sus dos empleos anteriores fueron, de 2015 a 2016, como director general del Instituto de Educación Media Superior de la Ciudad de México y, de 2013 a 2014, como director ejecutivo y de formación continua y servicios estudiantiles en la Secretaría de Educación del Gobierno del Distrito Federal. El salto que ha dado en el campo del derecho para convertirse en encargado de la fiscalía capitalina es espectacular, sobre todo si se toma en cuenta que Lara debe haber estudiado su licenciatura en derecho a marchas forzadas mientras trabajaba de tiempo completo en la Fiscalía capitalina como vocero y coordinador de Asesores de la fiscal. ¿Dónde habrá encontrado el tiempo?

No conozco a Lara más que como vocero de la Fiscalía. No tengo cuestionamientos sobre el trabajo que hacía en esa capacidad: siempre me pareció que en sus informaciones y entrevistas

era claro, conciso y ordenado de pensamiento. Sin embargo, ser encargado de despacho de la Fiscalía o fiscal general es otro nivel de responsabilidad. Habrá que darle el beneficio de la duda y juzgarlo después por sus acciones, como a cualquier otro funcionario.

Lo que parece una burla es la manera en que mágicamente se ha convertido en licenciado en derecho con un registro profesional ya oficial. Tengo la impresión de que para los militantes de la 4T los trabajos académicos no son más que trámites que hay que obviar con trucos y transas. Lo sugieren las tesis plagiadas de la ministra Yasmín Esquivel y de la exfiscal Ernestina Godoy. Ni ellas, sin embargo, llegaron al extremo de obtener una licenciatura al vapor como esta. Entiendo que la UNAM es una institución “neoliberal” en opinión de López Obrador, pero la eficiencia con la que el Centro Universitario Cúspide ha cocinado a un licenciado en derecho y obtenido su registro profesional sugiere que ya hay mejores opciones.

## • CAPTURA

Continúa la captura de los árbitros electorales por la 4T. Un tribunal electoral de solo cinco magistrados ha permitido a la presidenta del INE, Guadalupe Taddei, designar a un secretario ejecutivo sin el aval del Consejo General. Podrá también mantener a encargados de despacho en oficinas operativas hasta las elecciones.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/01/2024	OPINIÓN	ON LINE

# Reconstruyendo México II: Los libros de Texto Gratuitos

Raúl Rojas

Erase un país que tras cruento conflicto armado erigió un sistema educativo para alfabetizar al pueblo, con escuelas y libros de texto que fueron mejorando década tras década, sentando así las bases para la modernización de la nación. No era un país realmente democrático, pero en algo sí había consenso entre todas las capas sociales y entre las diversas fuerzas políticas: el compromiso era considerar a la educación como la llave maestra para el progreso y desarrollo de la sociedad. Ese consenso fundamental fue la razón de que fueran nombrados secretarios de educación personajes que por sí mismos eran valiosos intelectuales, pero que además siempre buscaron ser asesorados por los mejores pedagogos y científicos. Basta mencionar algunos nombres: José Vasconcelos, Narciso Bassols, Jaime Torres Bodet, Agustín Yáñez, Jesús Reyes Heróles y otros más.

Pero la educación pública mexicana fue declinando paulatinamente, convirtiéndose en rehén de un sindicato corrupto y de intereses políticos. Ese fatídico preámbulo le puso el escenario a un gobierno para el cual ni la educación ni la ciencia juegan ningún papel fundamental. Las escuelas públicas ya no son consideradas forjas de modernidad, sino laboratorios para la creación de militantes. Solo así se puede entender que al frente de la oficina en la que gigantes imprimieron su huella se instalara a pigmeos.

Pero mediocridad procrea más mediocridad en la segunda línea operativa, desgraciadamente aquella que se ocupa de la instrumentación de las políticas educativas y la elaboración de los materiales didácticos. Operando en la sombra, al margen de cualquier control social, han dado un golpe de estado educativo. Actuando contra el espíritu y letra de la Constitución, que le exige a la SEP consensuar los libros de texto gratuito (LTG) con las entidades federativas y con los maestros y padres de familia, decidieron eliminar todos los libros de materias (en primer lugar, el español y las matemáticas) para sustituirlos por un desordenado manojito de fragmentos educativos que el maestro debe utilizar en clase, como malabarista, para implementar proyectos en las escuelas o en la comunidad. Los niños de primer año ya no ejercitarán en los libros su caligrafía ni comprensión de la lectura. No existe en los cinco libros engendrados por la "nueva escuela mexicana" una sola página para escribir soluciones de problemas de matemáticas. No se explican las construcciones geométricas ni como operar con los números. Los niños aprenderán todo eso discutiendo en asamblea el problema del agua en su comunidad. Y es típico de los ineptos que se enorgullezcan de sus "logros". Las impulsivas declaraciones de una senadora de Morena, la presidenta de la Comisión de Educación en el Senado, lo confirman: "Si están esperando encontrar un libro de texto para cada materia, si están esperando encontrar páginas de una materia, se van a equivocar". Para la senadora, tener libros de español y matemáticas es negativo: "Este es el gran parteaguas en la



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/01/2024	OPINIÓN	ON LINE

educación mexicana. Lo que pasa es que los expertos de los conservadores quieren seguir fragmentando el conocimiento, que es lo que ha dañado tanto”.

Así que tener un libro de matemáticas para cada uno de los seis años de la primaria es “fragmentar el conocimiento”. Al contrario: suprimir esos libros es estrangularlo.

Compárese el oscurantismo de la secta que domina la SEP con el gran empuje que se les dio a los libros de texto gratuitos en 1972. El área de ciencias sociales fue coordinada por Josefina Vázquez de Knauth, de El Colegio de México, con participación de la UNAM y el INAH. Los libros de matemáticas fueron coordinados por los destacados matemáticos Carlos Imaz y Eugenio Filloy. De hecho, de ese esfuerzo surgió el departamento de matemáticas educativas del CINVESTAV. Y los libros tenían comisiones revisoras donde figuraban Guillermo Bonfil, Rodolfo Stavenhagen, Luis González y Víctor Urquidi. Esos son algunos de los libros “neoliberales” que supuestamente “fragmentaban el conocimiento”.

No es la primera vez en la historia que un retroceso educativo a gran escala se vende como progreso social. Ya sucedió durante la Revolución Cultural China. En el mayor experimento de ingeniería social de la historia, el Partido Comunista Chino decidió que había que reeducar a la población para poder llegar al socialismo. Se desconfiaba de los ciudadanos educados porque podrían albergar “tendencias reaccionarias y burguesas”. Esto es lo que dijo Mao Zedong en una entrevista en 1964: “Estamos reformando el sistema educativo (...) cuando los estudiantes aprenden de los libros, solo aprenden lo que dicen los libros, y si aprenden conceptualmente, se dejan guiar por conceptos (...) pero no reconocen los cinco cereales (...) no pueden decir cuál es la diferencia entre una vaca, una cabra, un caballo (...) yo recomiendo no confiar en el sistema educativo chino”. El resultado de esa política fue que se cerró la admisión durante años a las escuelas secundarias y preparatorias, así como a las universidades. El Ejército Popular de Liberación se convirtió supuestamente en la nueva “gran escuela”. Las carreras universitarias se recortaron de seis a dos años y cientos de miles de estudiantes y profesores fueron enviados al campo para ser “reeducados”. Los planes de estudio se reformaron para concentrarse en el pensamiento de Mao, cursos de agricultura (y las matemáticas eran parte de ellos), entrenamiento militar y trabajo manual. La administración de las escuelas se le entregó a los campesinos pobres. Pero sabemos que la Revolución Cultural implosionó en pocos años y China cambió de rumbo. Hoy es tan capitalista como muchos otros países. Las matemáticas dejaron de ser parte de los cursos de agricultura y los estudiantes chinos ocupan hoy los primeros lugares en los exámenes internacionales de conocimientos. ¿Pero cuántas vidas no fueron arruinadas por el mayor experimento de ingeniería social de la historia?

Eliminar en México los libros de matemáticas, de español, de ciencias y de historia para la educación primaria es también un irresponsable experimento de ingeniería social. Una revisión de los libros de material didáctico (“Nuestros Saberes” y “Múltiples Lenguajes”), así como del libro para el maestro y el libro de civismo de 2022, nos informa que lo fundamental ahora es tener en el salón de clases una “ecología de saberes” que contrapondrá la “epistemología del Sur” a la potencia hasta ahora hegemónica del método científico. Los niños y jóvenes, en



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/01/2024	OPINIÓN	ON LINE

lugar de ser preparados para enfrentar los desafíos del siglo XXI, están siendo condenados a repetir consignas vacías y a perpetuar una visión estrecha y dogmática del mundo.

México es así quizás el único país en el mundo en el que los alumnos de primaria no tienen un libro de matemáticas ni de lenguaje ni de historia. Ya Enrique Krauze describió lo poco que quedó de historia universal y de México en los libros de texto de la 4T y tituló a su análisis “La historia universal no existe”. Escribió: “Los anteriores libros de texto gratuitos de primaria incluían un volumen dedicado a la historia universal. Se estudiaba en 6° año. No hay nada equivalente en los nuevos libros de texto. El conocimiento del desarrollo de las civilizaciones y culturas en otros lugares del mundo queda fuera de los objetivos de la ‘Nueva Escuela Mexicana’ ... Los niños que acudan a escuelas privadas podrán quizá evadir ese vacío (...) En cambio, los niños cuyos padres no puedan costear una educación privada crecerán aislados, ensimismados, empobrecidos.”

### **Un programa de emergencia**

Pero seamos optimistas, esperemos que algún día la luz de la educación vuelva a brillar en este país y que recuperemos la visión de que la educación es el camino hacia un futuro mejor. Mientras tanto, debemos resistir y luchar por una educación verdaderamente democrática, plural y de calidad, que forme ciudadanos críticos y comprometidos con el bienestar de la nación. Solo así podremos romper las cadenas de la ignorancia y el fanatismo que amenazan con sumirnos en la oscuridad perpetua.

Hay que retomar el ejemplo de la secundaria: antes de que los libros de secundaria fueran empobrecidos, lo que hacían los profesores era seleccionar de un catálogo los libros que querían para una materia (para matemáticas podía haber hasta 10 o más libro en el catálogo). La escuela mandaba la lista a la SEP, quien adquiría los libros y los enviaba a las secundarias. Y así es como se hace también en países europeos y en Estados Unidos. Con una ligera diferencia: los libros son propiedad de la biblioteca de las escuelas y se les prestan por un año a los alumnos, quienes los devuelven a la biblioteca al concluir el año escolar. Para el siguiente año lectivo se sustituyen solo los ejemplares dañados y de esa manera los libros son utilizados tres o cuatro años, lo que reduce los costos enormemente. Este es el modelo que se sigue tanto para las primarias como para la secundaria y la preparatoria en países desarrollados. Las autoridades educativas determinan cuál es el programa de estudios y las editoriales compiten para elaborar libros de calidad que son aprobados (o no) por esas autoridades. El beneficio es múltiple: el Estado no tiene que encargarse de elaborar los libros, pero mantiene su rectoría sobre la educación. Las editoriales producen libro de calidad, que complementan con materiales educativos adicionales. Además, se ahorran costos al reutilizar los libros durante varios años (y para eso deben imprimirse en mejor papel).

Por todo lo dicho, a partir del próximo sexenio se tendrá que recuperar la calidad perdida del sistema educativo, misma que cayó estrepitosamente con la supresión de los LTG utilizados hasta 2022. Un programa de emergencia tendría las siguientes componentes:



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/01/2024	OPINIÓN	ON LINE

- 1) Se imprimirían los LTG de 2022. Se regresa a los contenidos anteriores lo más rápidamente posible.
- 2) En las escuelas secundarias se reactiva el convenio que existía con la CANIEM. Por escuela y materia se escoge un libro, del cual se adquieren suficientes ejemplares por la SEP, mismos que pasan a ser propiedad de la biblioteca y se les prestan a los alumnos por un año.
- 3) Los LTG de la primaria también se entregan a las escuelas, son propiedad de la biblioteca. Este es un cambio de paradigma en la primaria: los alumnos reciben los libros prestados, los utilizan, pero se reciclan para que sean utilizados por la generación siguiente. Los libros se almacenan en la escuela durante el cambio de año escolar. Se reponen solo los libros dañados. El ahorro de costos de impresión puede ser sustancial.
- 4) Se crea un portal para compartir hojas de trabajo y material educativos. El portal en Internet permitiría a los maestros seleccionar materiales adicionales e imprimirlos para los alumnos, o bien los alumnos los utilizan en línea.
- 5) Se comienza a reevaluar planes de estudio con expertos en educación (primaria y secundaria). Se revisan libros de texto para decidir:
  - a. Qué libros no necesitan ser modificados.
  - b. Qué libros necesitan material de apoyo.
  - c. Qué libros y planes de estudio deben ser modificados
- 6) Una vez logrado un consenso, se convoca a autores y a la industria editorial para que produzcan los libros a ser modificados, en un concurso abierto. Los libros siguen siendo gratuitos para los estudiantes de primaria y secundaria, la SEP los adquiere para las escuelas, como ya se explicó.
- 7) Por año lectivo y grado se modifica anualmente un libro como máximo. Con eso se evita que otra vez suceda que un pequeño grupo se apodere de la SEP y arruine la educación en un año. Todo cambio debe ser gradual, al contrario de lo que sucedió en 2023.

Un programa de emergencia como este puede evitar que el oscurantismo educativo se eternice. La secta que ejerce su dominio sobre la SEP, con su impunidad desvanecida, dejará tras de sí escombros y cenizas. En ese yermo de lo que fue, nos corresponderá erigir la arquitectura de la educación del porvenir, para bien de las próximas generaciones.

<https://www.eluniversal.com.mx/opinion/raul-rojas/reconstruyendo-mexico-ii-los-libros-de-texto-gratuitos/>



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/01/2024	MÉXICO	8

PULSO POLÍTICO



VIOLENCIA FÍSICA Y VERBAL EN EL PROCESO ELECTORAL

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Mucho más pronto de lo que se esperaba, el anticipado proceso electoral de este año está envuelto en violencia física por el asesinato de tres aspirantes a cargos de elección y amenazas a otros en varias entidades por parte del crimen organizado, a lo que ha seguido la violencia verbal en la que están enfrascados desde el Presidente de la República, las aspirantes a sucederlo, dirigentes, legisladores y militantes de partidos políticos y hasta las mismas autoridades responsabilizadas de organizar las elecciones del 2 de junio próximo.

No ha habido día de este primer mes en el que no se hayan presentado o escuchado denuncias, acusaciones por uso y abuso de recursos públicos en precampañas o acuerdos fuera de la ley a cambio de posiciones no sólo políticas sino también administrativas, pagos de encuestas a modo y revelaciones de que las estructuras gubernamentales, federal y estatales, son utilizadas para la obtención de votos a lo largo y ancho de la República.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

**Xóchitl Gálvez, virtual candidata presidencial** de oposición, acudió ayer al INE a presentar una denuncia contra su adversaria Claudia Sheinbaum, postulada por Morena, PVEM y PT por el presunto uso de recursos públicos, como el revelado por Sanjuana Martínez, exdirectora de la desaparecida Notimex, de que el secretario del Trabajo, Marath Bolaños, le exigió 20 por ciento de la liquidación del personal de esa agencia.

**La hidalguense confió en que se indagará** exhaustivamente su denuncia por parte del organismo electoral que preside Guadalupe Taddei, quien, dijo, deberá demostrar que llegó al cargo para que haya una elección imparcial, al considerar que lo del caso Notimex es "la punta del iceberg" de financiamiento ilícito.

**Al mismo tiempo, y ante el INE,** la dirigencia de Morena presentó una denuncia contra los dirigentes del PAN y PRI y el gobernador de Coahuila, Manolo Jiménez, por el acuerdo para el reparto de cargos electorales o administrativos y hasta de notarías, que el Presidente López Obrador calificó de "mafioso", a lo que Marko Cortés le respondió que "el único mafioso es usted".

**Por cierto que luego de anunciar** la expulsión del PRI de las dos diputadas capitalinas de su partido, que votaron a favor de la ratificación de Ernestina Godoy, el dirigente de ese partido, Alejandro Moreno, respaldó la decisión del gobernador priista de Coahuila, Manolo Jiménez, de negarse a ceder al PAN, candidaturas a alcaldías.

**Al fast-track, la SEP le otorgó el título** de abogado de la Universidad Cúspide de México al sociólogo y exvoceero de la Fiscalía de CDMX, Ulises Lara, para desempeñar el cargo de su exjefa.

fcardenas@pulsopolitico.com.mx  
@MXPulsoPolitico



EL HERALDO  
DE MÉXICO

A  
FUEGO  
LENTO



ALFREDO  
GONZÁLEZ  
CASTRO

#OPINIÓN

Quiso el gobernador de Coahuila compararse son Samuel, mientras que los panistas buscan "encapsular" el conflicto y AMLO los tacha de mafiosos

MANOLO Y MARKO PELEAN HASTA POR DIRECCIONES ESCOLARES

Más allá de si el gobernador de Coahuila, **Manolo Jiménez**, rompió o no un acuerdo político con el PAN, lo que dejó ver en su pleito con **Marko Cortés** es que en las mesas de negociación no sólo se reparten cargos de elección popular, sino hasta las direcciones de escuelas públicas, de nivel básico y universidades.

Ya sólo faltó que el susodicho pacto se hubiera firmado en una servilleta de fonda y que los partidos, que se jactan de ser nacionales, **se repartieran hasta la administración de los mercados y tianguis.**

Es una pena para los coahuilenses y los mexicanos ver cómo nuestros "representantes populares" se reparten las migajas de la administración pública y espacios que no mejoran la calidad de vida del ciudadano, sino que les generan ganancias multimillonarias, como **las notarías públicas.**

Y es que, en su afán por exhibir al impresentable de **Jiménez**, el dirigente de los azules se mostró también de cuerpo entero y ahora, de cara a las elecciones presidenciales, **pretenden los panistas encapsular un problema local.**

Pero no pueden tapar el sol con un dedo. **Esa es la forma en la que se reparten el botín** político y económico en estados, municipios y la federación.

Recordemos lo que el PAN y PRI exigie-

ron a **Samuel García**, en Nuevo León, con tal de dejar el camino libre para nombrar al gobernador sustituto, cuando buscó ser candidato presidencial.

Hay priistas y panistas inconformes con la alianza

Le pidieron, entre otras cosas, limpiar los expedientes judiciales de dos políticos locales (**Zeferino Salgado y Francisco Cienfuegos**) y exentar del pago de impuestos estatales a priistas y panistas.

Fue un pliego de 11 peticiones. Pero el mandatario naranja nunca aceptó y por eso terminó bajándose de la carrera presidencial.

De ese caso **se agarró Manolo** para decir que a él tampoco le harían lo que a su amigo "**Fosfo fosfo**". Pero se equivocó. Intentó confundir la gimnasia con la magia. Él no es Samuel ni su partido es **MC.**

**Personalmente hizo el acuerdo.** Su firma aparece junto con la de **Alejandro Alito Moreno**, aunque terminó traicionando su palabra.

Pero ni a quién irle de las dos partes. Todos son iguales. Y López Obrador (a pesar de muchos) **tiene, otra vez, toda la boca llena de razón: la oposición actúa como la mafia.** Además se burla de ellos, al decir que Marko merece un premio por exhibir este "fantástico y surrealista acuerdo". La hizo un servicio a la democracia, dijo.

El Presidente sabe de lo que habla. Porque el caso Coahuila confirma que en muchos lugares no están rindiendo frutos aquellos acuerdos. **Hay priistas y panistas inconformes** con la alianza para ir juntos a la elección del 2 de junio.

Algunos tricolores, por ejemplo, siguen afiliados a su partido, pero trabajan para Morena, como en el **Estado de México y Yucatán**, por citar dos ejemplos.

Mientras que en el caso de los panistas, hay muchos que no quieren cargar con el desprestigio de sus aliados, como su candidata, **Xóchitl Gálvez**, quien no encuentra la forma de sacarle ventaja a este adefesio político.

Y mucho menos cuando se exhiben de tal manera.

\*\*\*

**JORGE ÁLVAREZ MÁYNEZ** se convirtió en el abanderado presidencial de Movimiento Ciudadano, entre otras cosas, porque una parte importante del electorado quiere ver a un hombre como candidato y porque también quieren a un joven en la boleta electoral.

El desafío del partido naranja es eliminar la imagen de un candidato esquiro, para demostrar que ni está al servicio de las 4T ni juega sólo para mantener su registro.

\*\*\*

Y como dice **el filósofo... Nomeacuerdo:** "En la mafia, el único código de honor es nunca dejar rastro... y pagar en efectivo".

Hay p  
y par

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ